

第十三回
參議院農林委員會會議錄第四十四号

昭和二十七年六月一日(月曜日)午後二時四十二分開会

委員の異動

出席者は左の通り。
五月三十日委員駒井耕平君就任に
て、その補欠として鈴木彌平君を議長
において指名した。

出席者は左の通り

理事長委員會

委員

池田宇右衛門君

白波瀨米吉君

飯島連次郎君

島村
軍次君

小林
孝平君

小林亦治君

政府委員

事務司則

常任委員會專門委員會

說明員
食糧廳總務

食糧廳總長
部検査課長

白井
勇君

勇君

で地方ではしばへこの考え方を要望しているのであるけれども、どうもそ

第九部 農林委員會會議錄第四十四號 昭和二十七年六月一日
〔參議院〕

横繩の外れといふ面からいたしまして、四本がけ二本がけは別といたしまして、かけるように指導しております。ただそのものが極く近間の加工場等に動くということによつて、そこまでも必要ないといふような面がときにはつきりいたしますれば、これは又現地とよく連絡いたしまして、できるだけ余り煩瑣な苦労をかけなくてよいよう措置いたしたいと思います。

○鶴島運次郎君 重ねて特にお願ひを申上げておきたいのですが、例えは群馬のこと限つて考えますと、御承知のように群馬には日清、日本、昭和等の四大製粉工場が県内に四つの工場を持つてゐる。従つて県内で生産した小麦は殆んどその工場に入つてしまいまさし、大麦にいたしても大きな精麦工場が県内にありますので、縦繩をかけるようになつて以来、農家がその煩瑣の点で悩まされていることは想像以上であります。これが一点、もう一つは、受取つた製粉工場はどうかといいますと、これは一々縦繩に関しては鎌で以て切り取らなければ手で手ほどきなんかしている余裕がないというのが実情でありますので、加工業者も生産者も共に縦繩を外してくれといふ問題が、今年始まつた問題でなしに数年来繰返されておりましたので、今年の春から折角統制を外されましたのを機会に縦繩もついて外してもらいたい、こういうことなんです。これは是非お願いしたい、こう思います。

○説明員(白井勇君) 群馬のことはまだ私どものほうから調べておりませんので、調査しました上で善処したいと

の方面から聞いておりますのは、割合に思いますが、ただ私ども從来加工業者近間の場合、縫繩をとるということにいたしますと、どうも輸送の途中においてしまして無理がかりまして、結局来るまでに漏洩するという面がありますて、そういうことがありますれば買私どもにおきましてはやはり農家の手取りといふものをできるだけ考えなければいけませんから、今のお話のよう実際群馬の場合におきまして、なくとも十分事が足りるような状態がありますれば、これは一つ考えられると思いますが、よく一つ研究しましょ。

○松永義雄君 前々から当委員会で研究の対象となりましたこの農産物検査料を下げる、若し下げるにすればどういう影響が来るのですか。

○説明員(白井勇君) これは過日長官からお話をあつたかと思いますが、やはり検査には相当の人手なり経費かかるわけでありまして、それがなくななるといふことになりますといふと、或いは又減額されるということになりますれば、それだけの経費といつもの検査だけの収支から見ますれば一応立つて行けないというような恰好にもなるわけであろうと、こう考えておりまます。できるだけやはり検査費はかかる実費程度のものはどこかで負担をせざるを得ないわけであります。そういうことで最小限度の経費は、これは一般会計で負担するということになりますれば別であります、現状におきまして手数料を以て賄つて行く從来のよ

○松永義徳君 そうすると、独立採算制という言葉はおかしいけれども、そういうふたよな收支を合せて行くといふ考え方、こうじうことですか。

○説明員(白井勇君) 去年農産物検査法を私たちが事務的に大蔵省と折衝いたしました場合に、今年以上にやはり財政問題が非常に中心になつて論ぜられておりましたような状態でありますて、事務当局に事務的に私たちがお話を申上げます場合には、どうしましてこの農産物の検査などものは、やはり農民のために國でやつて行くことが正しい、それには財政上におきましては、手数料といらものを最小限度に取るわけでありますので、これは財政の負担といつものを個別に嵩ませないというお説をいたしまして、まあ十分とは行かなかつたのでござりまするが、そういうことであればまあ国營の検査でいいのじやないかということで話合いになつたのでありますて、当時は今お話のように検査關係におきましては、最小限度のものを、その手数料で賄つて行くというよな、こうじょうよう考へ方で話を進めました次第であります。

○松永義徳君 これは政務次官にお尋ねすべきことかも知れませんが、一應御出席がないのでお答え願いたいと思いますが、私のあなた方に反対するのではなくて、米が上れば労働者の生活が苦しくなる、米を下げる労働者の生活を幾らか軽減するというか、樂にさせると農民が苦しむ、やもすれば物価の面から農民と労働者を対立させていくといった感があるのであります。農

料のためであるから手数料を取る。手数料という言葉を聞けば、それは手数料だから取つて然るべきだ。こういう議論はもとより成り立つのでありますけれども、その根本に流れている農民の財政状況というか、暮しというものが困難なときに、たとえそれがいい手数料制度であろうと、手数料という理論に合おうとも、それは無理ではないかということになれば、そろした手数料を取らんほうがいいのではないかということが考えられるのであります。そこであなたのお言葉では手数料を取らなければ勘定が成り立たない、或る方面へ影響が行く、こうおつしやつてそのことを理由の一つにして今のようにならなければいけない。こういうふうにお話なさつておると私は聞いておるのであります。そういう考え方が私は間違いであると思う。氣の毒であると、農民が現在苦しいから余り手数料を取らないようにしてくれといつたことは、大蔵省の関係もあるでしようけれども、とにかくその点だけだけで私は手数料を下げて、そうして大蔵省に、即ち我々國民が負担をするといふふうへ持つて行くのが然るべきではないかというふうに私は考えておるのです。これは政務次官と問答すべしことであらうと思うのですけれども。そういう私の理論は間違つておるかどうかということです。

そういうものもそれに伴いまして要らなければ、耕作地をタダでまわすに査定されてしまうわけで、折角私たちが生産奨励のためには、農産物はやはり日本の状態におきましては検査というものがありませんと生産もできませんし、是非これは必要だというような考え方を持つておつたわけでありまして、それを進める一つの段階としましては、やはりこの国営検査という法案を議会を通じて頂きまする上におきましては、先ず取りあえずは手数料収入によつて賄つて行くんだと、こういうよろんな話合いが以て行きませんと、初めからこれは一般会計の負担に当然すべきものだというような理想案で參りましてもとても受付られるような情勢でなかつたのであります。非常に道憚であります。が、手数料收入で賄つて行くという建前をとりました次第であります。これは順次財政状態もよくなり、更に又農村に対しまする一般の助成の対策といふものがとられることが今よりも順次加つて来るような情勢になりますれば、手数料といふものはできるだけ安いもの、極端に申しますれば全部一般会計が負担して行くといふような建前が最も理想的のものでなかろうかということにつきましては、私も先生と同じ考え方を持つてゐる次第であります。

四

た。当初米は二十五円で、麦が二十円ですから、米麦の釣り合いは一応とれおつたわけですが、そういう

○山崎恒君 　この人員の問題ですが、
関係からしまして米麦が一致いたしまして、二十円ということで、誠にこれはおかしいのじないか、こうしたことになりますわけでありまして、若し委員長さんのお話のように、仮に必要な経費だけで賄つて行くということになりますれば、逆に米のほうを多少上げて頂かなければ採算がとれないといふような恰好になるのではないかと思ひます。

別に採らないで、農村におりまする、十二品目につきましてのいろいろの検査關係の専門家みたいな者がおりまするから、できるだけそういう者を雇入しまして、それで検査をやってもららう、こういう考え方であります。これは大体月七千円の見当で組んでおりますす。

○説明員(白井勇君) 御承知の通り、現在管理業務をやつておりますことはあります。しかし、検査のみをやるにいたしまして、その事務的には相当な大きな支障があるからどうか、その点を一つお聞かせ願いたいと思います。

も、御承知の通り統制が外れましたのは、すぐその検査のよし悪しによるまして市場に反映をして参ります。しかし、今度又麦も外れますわけでありまして、今までのようないっ手に政府に收納され、その收納検査に或る程度の

適正さがありましても、それが大きくなりすぎでかぶつているような面が非常に薄れて来るわけであらまして、今の委員を以てすらも検査らしい適正な検査をやつて参ります上におきまして、御

覽の通り末端は非常に繁忙さを加えまして過労な労務に終つておる状態であります。今ここで百人でも五十人でも人員が減るというようなことは、私どもいたしましては到底考えられぬところであります。

に関連した問題で、今年の統制が外れ動きに関しては、私ども知る範囲で、昨年の麦までは集合検査で、指定倉庫の前まで農民が持ち出して来た検査を行って来たわけですが、今年からはうすでに開始されつつあると思いまけれども、殆んど廻先検査といふ

に變つて参りますので、從來の検査人では恐らく到底農家のそういう需要に応じ切れないことはもう明らかです。従つて臨時職員を増加せざる限り、今年の検査は私は可行できないだらうと思ふ。だからそういう現実を以てすれば、予算に組まれた所定の経費が仮に所定の検査手数料で上つて参つたとしても、これは必ず不足分、つまり赤字が出て来ると思う。ですからこれはまあそういう点から考えれば、検査手数料による或る程度の検査職員に対する経費への充当ということは、もとより私は今年は大きく破れて来ると思ふのです。ですからそういう現実から考へると、検査手数料の一俵について五円や十円下げたことによつて出で来る赤字を、どう私は苦慮される必要はないだらう。どうせこれは赤字が出ることだけは明らかです。そういう転機に今年の食管の經理は立たされておるわけですが、何も大藏省と昨年の予算折衝のときこういう約束がしてあるからと言つて、そういうことは、何も一年前の古いことにとらわれて、今年の現実を無視されるるというのは余りに考へがま正直過ぎるような気がするので、主要是國營検査の第一條に規定されて、そいら検査課長一人の責任において背負われる必要は私はない問題ではないかというふうに考へるので、まるで、これは飽くまで検査法の目的を完遂するため、こういう經理上の不釣合いが出来たのだといふことを正々堂々と説明されれば、私は大蔵省は喜んでこれは呑むだらうと思ひます。又そういうことを呑ましむるところが、皆様の國營検査について欣然これに協賛を與えたやはり衆議院において

ける農林委員会の審議で、おとつたとしくふうに私は解するわけですから、その点は余り拘泥をなさらないほうが私は全体のためではないかというふうに考えます。まあ一応希望を兼ねて申上げます。

○説明員(白井勇君) 御注意の通りであります。私もそのつもりではござりますけれども、ただくどいようであります。が、私たち去年この法案が出ました場合の事務者の立場といたしましては、関係方面におきましては、必ずそういう手数料の問題というものがすぐ出て来るのであって、これは非常に厄介な法案である。むしろこれは自治検査にやらせたらしいではないかといふうな、まあ暫つて非常に強い反対意見がありました。それからいろいろお話を申上げました経過もありますので、まあ今は今年初めて外れまして第一回目の手数料でもありますので、事務当局といたしましては、その辺のことともよくお考えを願いまして、御理解を願えますれば非常に有難いところ思います。

○委員長(羽生三七君) 遠記をとめて下さる。

〔速記中止〕

○委員長(羽生三七君) 速記を始めます。農産物検査法の一部を改正する法律案の質疑は本日はこの程度にいたしまして、次に農業災害補償法関係の諸法律案についてなお引き続き質疑を願うことにいたします。

○岡村文四郎君 現在審議をしておりまます農業災害法の三法に直接関係ありませんが、私は今から質疑をすることがやがて基準になり、それによつてやがては起ると思いますから、その根

本から御質問申上げます。局長に主としてお聞きしたいと思つておりますが、農政局長が現在の日本の農業協同組合というものをどういう観点で一体見ておられるか、まあそれを一つ聞きたい。

○政府委員(小倉武一君) 御質問の意味が必ずしも的確にわかりかねるのですけれども、私の理解するところでは申上げますと、協同組合の制度はその組織から申しましても、事業から申しましても、農業団体としていろいろな機能が実はできるようになつておりまするし、そして又そういういろいろな機能、事業を通じて、農民経済乃至農村経済の向上に役立つ、こういう制度の整備前になつております。又現に理想にはなお遠いと思しますけれども、各方面でそういう役割を演じております。かような組合制度の理想又現実から脱みましてます／＼そういう方向に我々としても組合の発達を援助する、或いは助成をするといつたようなことが必要だと、かように考えておる次第であります。

○岡村文四郎君 現在の日本の農業協同組合の大体半分以上が非常な経営不振になつておりまして、最近再建整備も行つられておるわけでございますが、あれで農業協同組合を再建するという点にはならんのであります。そこで何とか方法をして資金を保有する、或いは外に出る金を村内にとめておく、県外に出る金を県内にとめるという策を大いに考えなければならんと思うので

あります。が、政府においては再建築費金の融資をするにあつては、長期の低利の金を出すのが、なかなか難しいから長期の低利の金を出すのでなければいかん。もとより、再建築費金を作る前に初めは長期低利の金を出すつもりでやつたのが、あくまでも協同組合が立ち直りをするようなことを言つておられますし、聞いておりますが、そんなものではないわけであります。そこで農政局長と一緒に申上げますと、四月の二十三日附の農政局長の通牒は災害補償法によりまする……、組合宛に出したと思うのでありまするが、それと同じよくな方法で協同組合を指導しておるかどうか。それを先ずお聞きしたい。

○政府委員(小倉清一君) 只今お話を通牒でございますが、これは長期共済につきましていろいろ、計画があり、又若干仕事を始めているようなどころもありますが、そこに過ちがあつてはいけないという趣旨で申上げまして、長期共済につきましてはいろいろ整備を進めまして、それに成るべく則つて仕事が円滑に行くように考えたいとか、ようと思つておるのであります。さような趣旨で通牒を出したのであります。が、特に定期預金共済と申しますか、といふようなものにつきましては、協同組合といつたような金融機関と連絡をとりまして農業資金の総合的な利用に資し

得られるようになりますといふふうなことをも加味いたしまして、そういうことをいたしましたのでござります。勿論協同組合自体がこうじうじとをおやりになることは非常に結構でござりますし、そういう問題がありますれば同じようなことは非常に結構でござります。勿論協同組合で以て指導したい、かように考えております。

○岡村文四郎君 單なる事務的の指導だと、こうじうことをおつしやつて、ますが、單なる事務的ではございません。そこで問題はこうじうことを考へておるものですから非常な間違いが起きるのであります。これが通産省であるとかあるいは農政省であるとかいうのなら、これは何をするかわからんと申上げてもよからうと思ひます。ところが眞に受持つておる責任者の農政局長がこうじう片手落なことをしておくものですから非常に世の中はいけない。そこでもう一つあと戻りして聞きますと、一体任意共済組合というのはどういうものですか。何を任意共済組合といふものは考えておるか、それを一つ聞かんとわからない。

○政府委員(小倉武一君) 任意共済と我々が称しておりますのは、組合が自動的に協同組合としてやると共済事業であるというふうに考えております。

○岡村文四郎君 それなら一方的に指導するのは一体どういうわけか。それから農業保険課に任意共済の指導をするべき職員を四名も置いてそらしてやつておるようだが、そくすると協同組合にも同じように四名職員を置いておるのかどうか。それをお聞きしたい。

○政府委員(小倉武一君) 協同組合下において任意共済と申しますか、組合の共済をやつております人員の数でござ

りますが、的確に私も記憶いたしていませんが、二、三人恐ろしく關係をいたしておるよう思つております。○岡村文四郎君 嘘を言うてはいけないのです。二、三人おりはしません。そこで問題は農村がこれだけ困つてゐるから、これを何とか資金保有をしてそらして協同組合の事業がうまくいくようにしてやるといふのでなければ、よそのほうへ一方的に指導するがらこういうことができて来る。そこからまだあります。問題は、二十六年の二月二十七日に農政局長の通牒を以て、別途監督規定が必要であり、近くこれが準備をする予定である。取りあえず右の事項を留意して指導に当れと、書いてあるのですが、別途の監督規定ができるやつておられるかどうか。それをお聞きしたいと思う。

○政府委員(小倉武一君) お説のように協同組合の共済事業につきましては、特別の規定は未だ準備されておりません。その点をどうするかといふことは、なかへこれは共済制度全体の問題と関連して考えなければならないことかと存じておるのであります。

○岡村文四郎君 それなら一方的に走り／＼通牒を出すのは一体どういふわけか。何もそうしなくとも、本筋は協同組合が本筋なんだ。ところがその當時そういうことにならないで、一方的に走つて行つてそのままになつておるわけなんだ。我々は一生懸命に何とか協同組合のことを心配してやつておつても何にもならない。大事な肝腎の農政局長が偏屈なことばかりやるものですから一方的に進んで来ておるじゃないですか。そういうことをしてお

て、大きなことを言つてしまひた
いけない。本質を違しないで指導す
き農政局長が間違つた指導をして、
方的にやるからそくなつておる。」
いうこれは任意共済ですから誰でも
いわけなんです、それが建前です。ま
ら。それをそつしないで、一方的なこ
とをやるから、非常な間違いを生じて
いけなくなる。殊に一例えば農政局長
としては現在の協同組合の持つておるま
す財産がいつ不時の災難に会うかわ
からないから、組合の役員は財産を
全の建前から相当の時間に対する保険
をつけて、そつして「朝事があつて、
必ず組合の財産に支障がないようにし
ておく」ということはこれは当然である
べきであるが、それをやつたかどうか。
それをお聞きしたい。

の協同組合を農政局は一つも考えておらんということなんですね。私は今度帰つて昨日こちらへ参りましたが、北海道の連合会の検査にあなたの部下に行つてもらつておる。そして検査をよくしてもらつた。ところが検査の公表を聞いて見ると、不振組合の指導に非常に迅速が手が薄いと、こういうことを言つている。何が薄いかと聞いて見るに、不振組合は金がかかるので手形で貸しておる。それでは不振組合が困るから長期貸をして、そろして最初から金利を取らんようにしようじやないかと、こういうことを言われておつた。ところが御存じがないからそういうことを言われるので、私のほうで金を借りるのは中央金庫から手形で借りております。手形で借りておる金はそうして貸すべきであり、決して不振組合がどうなつてもいいとは考えておりませんが、局長自体がそういう頭だからいらん。そんなことで日本のその日に一語つて行くとしている協同組合はどうなるか。我々は何とかしてこの際農村の協同組合を本当に教育するのでなければ、生産物も焼却を撤廃して行く。よそのほうに、脇のほうに曲つて行くような、決して協同組合のためになるかりしております。これは併し肝腎な農政局がやるべきことをやらないで、よそのほうに、脇のほうに曲つて行くようになつてはいかんという心配ばかりしております。これは併し肝腎な農政局長がやるべきことをやらないで、よそのほうに、脇のほうに曲つて行くようになつてはいかんという心配ばかりしております。これは併し肝腎な農政局長と言えますか。最近の火事は予想以外に煽えております。そこで一刻も早く我々は自分の管轄しております、協同組合には時価以上の保険をつけろとは言わないが、必ず時価に対する保険をつけなければ駄目だ、若しそ

うでなければ金を貸しても困ると思うから、結局、やがてそれが事があつた時分に協同組合の支障になるから必ずつけると、こう言つております。併しながら大事な肝腎な農政局長が何にも言わない。併し農村の保有した金は、あなたのはうでこれを書いてあるとおつしやいましたが、それは或る種目にについては農業信用協同組合連合会を対象として規定を書けとこう書いてある。対策だけなんです。これを何は書いても集めた金は村の協同組合に預金をしてやれとも書いてないし、又対象が金庫を対象にして考えておる。我々北海道でやつておるは農村で、協同組合で一生懸命集めた金は大体五割を、その組合に一応集めたという額を半分戻して、大体二百・三百と皆預金をして置いてある。それが農村の金を脇に出さない方法で、農村の経済を少しでもよくしようと、いう考え方なんだ。これで自分の職責が十分達しておるというお考えでは、非常に弱い農村をどうして導いて行くかわからんと思う。ほかの人ならよろしい、止むを得ないと思う。農政局長であるが故に私はこと今まで詰問をして、そんしてそういうお考えで仕事をおやりになるなら、これは考えてもらいたい。任意共済というものはどつちでも、これを指示するばかりではないませんよ。どつちに行けこつち行けといふ工合に、それをやり得るように仕向けて行くのが農政局の仕事なんです。それを一つもしないで検査ばかり厳重にして、こうした通牒を最近振廻してみたり、最近です、四月二十三日ですが、どうしてこんなことをするのか。これで今の課長がおいでになつてからやつ

は、そういうことで一つかり分けてやつておる。私はどんなことがあつても農業災害補償によりますものは、「これは農業に対する国の補償事業なのでして行こう」というのが政府の仕なんです。現にそうなんです。そういうことをさせておいて、どうして知らん顔をして何とか一方的にするものだから農村はだん～おかしくなる。そこで、よく聞きなさい。それほど日本の中で農業協同組合が一番駄目なのは青森である。青森はあるの生産があり、ありみんなこがあつて、非常に悪い。百姓も悪い、協同組合があつても悪い。それは変な指導者がおるから悪い。そこで青森でそのうちたつた一つ協同組合がりんこの販売をやつていいのがあります。そうかと思うと長野のように産物があつて全部協同組合を利用していく。そうして百姓は実にうまくやつておる。農政局長の本質の指導は農業協同組合をつかり指導するのでなければ駄目です。決して日本の協同組合はこのままではうまくやつて参りません。そうしてどんどんと押寄せで来ます外国との競争もあります。国内でも自由にならん。これこそ、今度こそしっかりと指導をして、そして協同組合をより強くするんだけやつておる。私は本質を外すしておりません。……そしてこういうことをやつて、としてやつておる。この間実に残念でした。

小笠原さんが、向うの責任者だと言つて
私にも来いといつたので、築地の警察の
お通りやつてくれというなら、新聞な
るの通りには参りません。ところが又
それを我々が言つたことを書いたこと
にしてこれを見てくれとやつておる。
冗談じやないですよ。そんな政治を
は厭目です。敢然として正当な政治を
やるのでなければいかんと思う。それ
をだん／＼とそのほうに向いて行くこ
とは絶対厭目です。ですからこれに關
連して来るから、そういう變つたこと
ではない。裏直ぐな正当の道を歩
くのでなければいかん。正當であります
すれば決して文句はありません。どん
どん通ります。三年前の農林委員会が
大変です。へんなことをすると。決
して私は任意共済が無いとは申しませ
んが、一方的になぜそれをやるかとい
うことなんです。農業協同組合が長い
間これをやりたくてやつたものでし
ます。今から十五年前に仙石さんが御壯健の
とき何とかしようと言つたができなか
つた。幸いに今度は協同組合法で認め
られたというのでやろうとしている。
それを納得しようというだけの話であ
ります。さつぱん地についておりませ
ん。ところが局長がそんなことばかり
やつておるからやつぱりうまく行かな
い。決して小笠原や岡村じやありません
。その責任をどうとるかお聞きしよ
う。單に黙つておつてもいけないし、
やりますんとか、やつておりませんと
か、そんなことじや及びもつかん。こ
ここまで来ると。我々は仕事に対しても

生命をかけておる。本当に我々がやるべき仕事が、何かの事故のために思ふように行かなかつたといふ時分には、單なる申訴ないということでは済まぬと思ふ。それですから言ふことを強い。

○政府委員(小倉武一君) 任意共済についてお聞きします。これは御指摘の通りであります。自主的な仕事ですから現在の制度で以て協同組合もやり得るようになつておるし、共済組合もやり得ることになつておるのであります。これは勿論、自動的にやつて頂くことであつて、役所がどちらをどうするということは成るべく差控えたいというふうに考へております。併しながら、と申しましても、両団体が全く重複して仕事をあるということになりますことは不経常なこともありますから、おのずかに事業分野について何らかの線を引くことでも、当然考えられているのです。従来から協同組合の建物は協同組合、農家の建物は共済組合といつてもよいなことでどうかということを考へおりましたが、そのままそれを実現するということは、今日に至るまでではできない事情になつておるのであります。併し農協の建物につきましてお説のように組合がやるということについては、我々は少しも異論を差し合ひませんし、そういう趣旨で導いたして参つておるのであります。それから本年の四月の二十三日の通でござりますが、これも現に制度としてやり得ることになつておりますし、又やるということについては、その業がくまなく行くようにするというが、これ又行政をやつておる者の責

でござりますので、さういう意味で指導いたしておる次第でありまして、特にこれによつて共済組合のほうの事業の活潑化を図つて、協同組合のほうの事業の発展を阻害するといつたような趣旨は全然ないのであります。

○岡村文四郎君 答弁することが違うからいけないのであります。そこで任意共済はどうとも引いてないとおつしやる。どつちがやつてもいいと言う、あなたは一向やらんと言うが、そうじやない。これを見ると、第三番目に「共済基金は共済額は最高として一棟当たり三十万円を超えてはならない。従来の建物共済については賃貸價格の制度が廃止されたからこれによる」と書いてある。そのあとで文句を見るといふと、第六番目に「特殊建物共済を実施しようとする農業共済組合連合会は共済掛金率の利率、事業実績の方針等を明らかにする資料を添えて農政局長の認証を受けよう」と書いてある。それまでやつてるじやないか。なぜ一体同じような指導を協同組合にせんかと言うのです。一つもしておらない。そうして苦しまぎれにつべこべ嘘ばつかり言つちや駄目なんです。そこで共済組合が大事なのか、協同組合が大事なのか、それを聞こうと思つても、それも確にわからぬ。今の世の中に誰に聞いて見ても、恐らく農業に多少の知識を持つておられるかたは、共済組合さえよければ農業協同組合はどうでもよろしいと、こう言ふ人は一人だつてないと思ひます。局長だけなんだ。その頼りにしておる局長がそれで一体どうなる。小笠原と相談して、あなたもおつしやるよう農家の建物は線を引いてそつちでやれ、協同組合はこつちでやれ

我々は決して任意共済のものをどうにせいとは考えておりません。それをお一方的に指導をして一方的にやるべきだと考えておるところに間違いがある。殊に農村の、前申上げましたように資金のこの枯渉しておるときに、十万円でも、二十万円でも、百万円でも百五十万でも任意に保有することが最も現在の農協の急務であります。災害さえなければ、その金は一年でも、一年半でも、二年でも溜まつております。そういうことを考えないで、そうしてやつておられることに疑惑もあり、非常に困つた状態なんですね。そういう任意共済という名を付けて、農家についてはそちでやれ、協同組合といふものはそちでやれ。そういう指図を一体どうしてするか、それをお聞きしたい。そんなことができると思つておるのかどうか、任意という建前からいつて。お聞きしよう。

であります。組合の建物までも考えておるの
やつておる趣旨ではございませんの
で、従つて金額もさよな限度に抑え
ておるわけでござります。なお局長の
承認を得るといふよくなことをいたし
ておりますのは、長期共済のことです
ざいますので、事業の運営ということ
については、相当のこれは監督を必要
とするという意味で、承認を要すると
いうことにいたしております。これに
よつてこれを堂々と、大々的にやると
いうことよりも、非常に地道に監督し
よろと、こういう趣旨でこの通牒はで
きておるのであります。協同組合のほ
うにおきまして、例えば協同組合の建
物といったよなもの、その他について
てこういう御計画がござりますなら
ば、これは事業の監督とよつたよな面
からば、同じよなことで取扱つこ
とは当然でござります。さよにいた
したいと願ひます。

例だというお話をありました。農家のほうはそつちのほうで、協同組合はこつちのほうで、そつちもまだらわしいことをやつてもらわなくて、ひとりでそれはきまることなんです。それを一方的に指導するからこういう結果が出る。絶対に厭目です。それで農政局長の職責が勤まつておると思っておるかどうか。我々はそんな甘いことをお聞きしておりません。私は現在全国農業協同組合連合会の会長をやつております。これは止を得ずいたしておる。仕方がないから、どうにもならんからまあ／＼というので今やつております。そんな卑しい考え方でやつております。併しながら農業協同組合のことについては、誰よりも人後に落ちない、生命をかけてやつております。あなたがたのよう、大事な農業協同組合を、一番肝腎が局長であるところの責任者が、まるで遊び／＼にしてやつております。そういうおやりになるなら又なにします。冗談じないです。やるべきものなのです。やらすようにするのがあなたのものです。あなたの職責なのです。それをやらないでおいて何です。一体誰がやります。こういうことをやれと、こう示すのがあなたの局長としての職責なんですね。それができなかつたら果して局長であるかどうかということです。金のほうがあなたの局長としての職責なんですね。それができなかつたら果して局長であるかどうかということです。金へ帰つて、北海道の様子を見て、本当に残念でした。そういうくだらない怨人が日本にあるからこんな結果になつたんだよ。あなたがたは内閣の役人ではございませんよ。こういう間違つたことを

じてどういう責任をとるかをお聞きし
よう。

○政府委員(小倉式一君) 先ほどの通牒は間違つておるとは存じております

○獨村文四郎君

す。指導すべきことは指導しないで、余計なことをしたその責任なんだ。農村で農業協同組合を何とかして盛り立てて行かなければならんということを知らんのだ。それも知らないで農政局長ができますか。今の世の中に、日本農業の発展には、農業協同組合を強くする以外に途はございません。それをやらないで、人に言わればつべづべと逃げてばかりおつて、そらして曲つた指導をして、それで日本の農民に迷惑をかける。どこにでも行って聞いて御覽なさい。任意共済の掛金を各府県に割当てて、そろして否応なしに取つておる、一戸何ぼとして。そうして不幸にして焼ければ、焼けたときには回舞金だと称してそらして共済金は拂われん。農業者というものは實に醇朴ですから、こういう通牒が行つたらもう何のことはない、これは忠実にやつておられます。それはすぐに流す。私どもは局長通牒というものに關しては余り関心を持つておりません。併しながら農業協はそうでない。三つも四つも通牒を出しておる。その通牒の一方、相手方の協同組合には一つも来ておりませぬ。それですから今度の基金法でもお聞きました。これが百姓から十五億取らうとするその計画が一つも農村のことを考えているものでない。そして大蔵省が認めぬという話を聞きました。認めなければあなたがたにやつて

やらわなくとも、ちゃんとやる人はおられます。それでこれを取ろうとしておる。おまけに又法人をこしらえて、うして人を集めて、そこで又飯を食へておる人もおるらしい。冗談いやないですよ。百姓を食うことだ。十五億億円でも利子を戻すとも書いてないし配当するとも書いてありません。何でもう少し、繰返して言うように、農省以外の役人がすれば、我々も諒めます、止むを得んなと思つて。農家のためになるようだ。日本の農業のためにできなかつたら、どううす、考えたら……。弱いことでは駄目です。あなたじやなくとも解決してできないことをやれとは申上できません。一方的に指導して迷惑をかけて、そうして下のほうは仕方ないやつておる現状なのだ、今後これどうする。私は、全部今までの通牒取消してもらいたいと思う。それができるかできんか、一応お聞きします。

じゃない。それを「いやいや」とをして、そしてやるやうとする」とは誤りがある。そんなら、一度聞くが、「これがいいと思つておるかどうか。非常にいいことをやつたと、こうしなくちやならん」と思つておるかどうか

「 そういうお話を、これは大変だ。これでは涙を呑んで馬謖を斬つて今日はやべきを得ない。そういう考え方の下に全部の法条を進めて来ております。そういう間違った考え、強制加入のものと任意加入のものと混同して考えて、強制

じゃない。それを二つ、いや三つをし
て、そうしてやるうとする」とすることに誤り
がある。そんならもう一度聞くが、こ
れがいいと思つておるかどうか。非常
にいいことをやつたと、こうしなくち
やならんと、こう思つておるかどうか。
か。

○政府委員(小倉武一君) 共済のこと
についてのお尋ねだと思いますが、こ
れは建前としては、私はどちらかとい
えば望ましいことだと思ふのであります。
ただ仕事が長期の共済でございま
すから、それをいたしますには着手
の、普通の共済以上の注意が必要、こ
ういうことであります。

○岡村文四郎君 それでは、これを何
でもやりなさいと、こうしてやりなさ
いということなんです。それなら、な
ぜ一方的にやつておることに誤りがあ
る。同じように出せばよろしい。そく
すれば何も文句はない。それを一方的
にやることが間違いだ。農林官僚の歪
められた考え方なんだ。それには歪め
られる人がおります。ここでは申しま
せんが、知つております。最近來た講
長に、農林省におつたが歪められてお
る。それぢや困る。こういう間違つた
行政を行なつて、そろしてさらつとし
て又これが誤つておつたとも考えてお
らんようだ。私は非常に不敏ながら全
国農協の会長をしておりますから言ふ
まいと思つておりました。僕が言つた
んじやおかしいと思いますから、同僚
の聞えもあり感心したものぢやない
と、こう思つておりますが、そういう
ことを誰も気が付いてやつてくれな
い。これでは止むを得ない。何でも無
議を打切つて、二、三日中にきめたい

「 いうお話を、これは大変だ。これでは涙を呑んで馬謖を斬つて今日はやらさるを得ない。そういう考え方の下に全部の法案を進めて来ております。そういう間違った考え方、強制加入のものと任意加入のものと混同して考えて、強制加入のものの赤字を任意共済で埋めようという算段よりはかに何ものもなさい。北海道で真つ二つに割つて部屋まで別にしておつても、ややもすることやはり任意共済に食われそうになる。それは収入が少いから当然のことなんですね。あれだけおつてもそうですから、それ以外の所ではどんく やられるのは間違いない。そういうことをさしては駄目なんです。強制加入というのではなく、どうでもこうでも加入しなくちやらん。任意加入なら入りたければ入れればいい。いやならないで入らなくていい。そこで強制加入の人が任意加入を食うことになる。そんな不都合なことはありません。現にやつてると困る。それを涼しい顔をして進めておることにすべての間違いがある。農家から一錢でも……、農家に迷惑をかけないように、農家からは取らないよといふことに、農家に負担をさせないように考へてもらいませんと、年々少しづつよくなりかけておつた農業経済はどんどん没落いたして行きます。考え方の根本が……、おかしい。ですから今になつて取消するのがいやなら、同じものを全部抜き組合に出しますか。三つありますよ。三つ連牒が……、現に今日もやされたものが……。同じものを協同組合に出して指導するかどうか。今後協同組合をどう、一体指導するか、それを聞きしたい。農村の預金、生命保険、簡易生命積立金は大体年々」というと五百俵

です。それを少しでも農村にとめ置くようにしたいというのが我々の念願なんです。それを邪魔するものは農林省の農政局なんです。どうして一体黙つておれます。あなたがたに金融の話をしてもそれは通りません。併しながらそれくらいのことはわかると思う。農村の金は成るだけ農村に保有して、そうして農村を助けて行こう。不時の災難があつた場合には、少しではあるが、お互に救つて行こう。今までの誤った指導をどうして取返すか、御答弁願う。

○政府委員(小川武一君) 農家の建物の共済につきましては、勿論現在の制度ではどちらがやるべきだという話にはなりませんので、ただ役所の行政としては、やはり只今のところは農家の建物につきましては、共済組合のほうが、一般の府県においては若干進んでおるようでございますので、従つていろいろ計画を建てて参ります。そういう計画について、遺憾なきを期するための手続をいたしておるのであります。積極的にこの問題のあるところに、協同組合を圧して共済組合を進出させるといふようなつもりで指導はいたしておりません。従つてその間の事情が支障なければ協同組合でおやりになつて勿論結構でござりますし、そういう場合には必要な通牒は、共済組合関係に発したと同じ趣旨同じ要領に準じまして通牒すべきであるといふうに思います。

○岡村文四郎君 最初の指導が悪いからこうなつているといふことがわかりませんか。最初の指導……。そこで今頃どうこう言ひよりも、最初が大事なんだ、ところが、こうしてしまつて、

又今後これをやるうと指導しておるのを、それをおやりになるのなら、そこに考への誤差がある。おやりになるのならおやらなさい。こうやらなければ農村の資金は農村に保有されません。私は何もお金のことを言うのじやありません。いつ来るかわからん災難を、多少なりとも負担の軽減をするといふことで、どこかにやるもの農村で保有したい。今生命共済でやっておられます。北海道では輸送共済であります。農産物は全部輸送共済でやることにきめておる。それは保険会社がやれるのだから、そろそろすると全部損害になつておりますから、それを賠償に戻してやる、こういう建前です。それが指導もしないで放つておいて、それを指導しやして最初からこういうように指導して来ておるから、当然こうやるのが当たり前だ。それを是なりとして、それをやつておることが、農林省のやることかどうかというのです。今日の話によつて、明日は次官なり、大臣がおいでありますしよから、その方面……であります。それで今日は局長に対することに。それで今日は局長に対するただけをお聞きしておる。それ以上には進んでおりません。あなたの話しておるところでは、この間も堂々と協同組合の建物は六十億取つておりますと、そのときに私は待つておつたのであります。これは非常に危険なことですありますから、何とか別途の方法をしなければならんと心配しております、こう言うかと思つたら、堂々と言つて、如何にも手柄のように六十億取つております、こういう話であります。い。一朝事があつたらどうします。九

州の壹岐、対島の協同組合はどうなりました。あなたがたの管轄ですよ。その責任者ですよ。協同組合が誤ることのないように、そうしてうまく指導して行くべき責任者なんです。それを忘れて一体どうなります。又忘れたのも構だ。黙つておればそれでいいのです。それをよそのほうに指導してやらしておいて、まだ涼しい顔をしておる。まるで自分がやつておることがいいよくな話をしてくれる。誤つておるにもほどがある。常に日本の農村はそういう誤つた官僚のためにここまで虐げられて來ておることがわからぬと困る。我々は伊達に出て来てはおりません。それを少しでも、何ぼでも、その誤つて虐げられて来たその百姓の苦労をできることならば、幾らかの力でも添えて、そしてやつてみて行こうといふ決心で来ておるわけなんです。何にも希望みは持つておりますん。農林省は我々の考え方呼應して、同じような部分でやつて行くべきだというが、農林省というその省の性格でなければならんはずなんだ。それをよそ事のよくなことを考えておつて、そらして不備なような指導をやつておる。まあ何ぼも言つても、どうも埒が明きませんから、一応こじで……。あとは責任者にお尋ねします。

○池田宇右衛門君 只今岡村さんから非常に農村協同組合の強化策についての農林省局への御質問でございまして、私がございましたが、委員長もお知りの通り、長野県におきますところの県の協同組合は、あらゆる観点から非常に進展しているといふようなお言葉がございましたが、委員長もお知りの

済連といふ、結合している連合会であります。三億に近い赤字を生じてゐる。その一例を見ましても、今日の状態を以ていつて行けば、協同組合は弱体の一途を辿るということは争えない事実であります。そこで六ヵ年八ヵ月の長い間アメリカ側の占領治下において、日本の農村を理解していないかたが日本の農村を指導した。そこで農林省はこれが指図によつて、只今御指摘のよろくな、農村としつくり行かないところの部面が現われて來た。ここで今日一番大切なことは、農村を中心として育成して行くところの農業協同組合の強化策は、いわゆるその農村の健全安定化であつて、ここに大きな重点を置いて、今後我々は出発しなければならぬのであります。同時に農林当局も協同組合のこのような指導では手ぬるい。なせ手ぬるいのかと言えば、農業協同組合の指導者の間に、周囲の環境から農村が弱体化してしまうというよろな恐るべき状況に入りつつあることは、今の言葉で農政局長初め、農政局の当事者もおわかれたりであるうと思ひますが、併しながらその問題はなかなか重大な問題であります。そして、でき得べくんば共済組合と農業協同組合のこの二つにおいて、只今御指摘の通り、資金は協同組合に重点をいたしましてそこにとめ置きまして、協同組合を通じて農村の農家の個人のからだぐの健全化を図らなければならぬ質疑応答はなお続行せられることでもございまして、さとうな重大な問題だから委員長においてよろしく、各委員の建設に重大關係があることであるから

或いは慎重にお進め下さるが、その一切を擧げて委員長に私どもはこれを要望し、又農政局長及び農政局当局は今こそ十分に調査、研究と、新らしい決意を惹起することを強く要望いたしました。私はこの本日の懇親に対してはかれこれ言いませんが、新らしい出発に対して、委員長理事会においても相当研究をして頂くことを要望いたします。

○委員長(羽生三七君) あよつと速記をとめて下さい。

〔速記中止〕

○委員長(羽生三七君) 速記を始め
て。

本日はこの程度で散会いたします。

午後三時三十九分散会

云々の如きの記述がある。

一 農作物共済に係る保険金の支拂に關し必要とする資金

二 委託共済に係る保険金の支拂に關し必要とする資金

三 家畜共済に係る保険金の支拂に關し必要とする資金

(貸付の條件)

第三條 前條の規定により貸し付けられる資金(以下「貸付金」という。)の貸付の方法、利率並びに期限及び元利金の回収の方法は、政令で定める。

(貸付金の用途の規正)

第四條 連合会は、貸付金を貸付の目的以外の目的に使用してはならない。

2 政府は、連合会が前項の規定に違反して貸付金を他の目的に使用したときは、政令の定めるところにより、当該連合会に対し、貸付金の弁済期前の償還、違約金の納付その他の措置をとるべき」とを命ずることができる。

(業務の委託)

第五條 政府は、農林中央金庫その他主務大臣の指定する金融機関に対し、省令の定めるところによつて、その業務の一部を委託することができる。

2 政府は、前項の規定により業務の一部を委託しようとする場合においては、当該業務の委託を受けた者は(以下「受託者」という。)の業務に關する準則を省令で定め、その業務に關する準則を省令で定めなければならない。

3 受託者たる金融機関の役員又は職員であつて第一項の規定による委託業務に従事する者は、刑法(明治四十年法律第四十五号)その他の罰則の規定の適用については、これを法令により公務に従事する職員とみなす。

4 農林中央金庫は、農林中央金庫法(大正十二年法律第四十二号)第十六條の規定にかかるわらず、第一項の規定による業務を行い、及び資金の貸付に基く國の債権につき債務の保証をすることができる。

(農業共済事業資金融通審議会)
第六條 この法律の適正な運用を図るため、農林大臣が農業共済事業資金の融通審議会(以下「審議会」という。)を置く。

2 審議会は、農林大臣の諮問に応じ、農業共済事業資金の融通に関する重要な事項を審議する。
3 審議会は、農業共済事業資金の融通に関する、農林大臣に隨時意見を述べることができる。

4 審議会の組織及び運営に関し必要な事項は、政令で定める。

(報告及び検査)

第七條 政府は、必要があると認めるとときは、連合会若しくは受託者に對して報告をさせ、又はその職員をして連合会若しくは受託者の業務の状況若しくは帳簿、書類その他必要な物件を検査させることができ。但し、連合会に對しては貸付金をもつて行う事業の範囲内に限る。

2 前項の規定により職員が立入検

査をする場合においては、その身分を示す証票を携帶し、関係人の請求があつたときは、これを呈示しなければならない。

3 第一項の規定による立入検査の権限は、犯罪捜査のために認められたものと解してはならない。

(主務大臣)

第八條 この法律における主務大臣は、農林大臣及び太政大臣とする。

(特別会計の設置)

第九條 この法律の規定により政府が資金の融通を行うため、農業共済事業資金融通特別会計を設置する。

(罰則)

第十條 連合会又は受託者たる金融機関の役員若しくは職員が、第七條の規定に違反して報告をせず、若しくは虚偽の報告をし、又は検査を拒み、妨げ、若しくは忌避したときは、三万円以下の罰金に処する。

1 この法律は、公布の日から施行する。

2 農林省設置法(昭和二十四年法律第五百五十三号)の一部を次のよう改正する。

第七條第十三号の四を第十三号の六とし、第十三号の三の次に次の二号を加える。

十三の四 農業共済事業資金を融通すること。

十三の五 農業共済事業資金融通特別会計の經理を行ふこと。

第三十四条第一項中農業共済再保險審査会の部の次に次のよう加える。

農業共済事業資金融通審議会	農業共済事業資金融通法(昭和年法律第号)による資金融通に関する重要な事項を審議すること。
---------------	--

3 大蔵省設置法(昭和二十四年法律第四十四号)の一部を次のよう改正する。

第十二條第一項第八号を第九号とし、以下一号ずつ繰り下げる同項第七号の次に次の二号を加える。

八 農業共済事業資金を融通する。